

評1964年美帝国主义經濟状况

吳 紀 先

1964年是美国四年一度的总统选举年。在一片乌烟瘴气的竞选运动中，美国总统约翰逊及其喽囉们大肆吹嘘美国经济的“繁荣”。在竞选期间，约翰逊对美国“选民”厚颜无耻地说什么“在我为你们服务的十个月中，我们的繁荣继续保持不断”。^① 在当选上台后，约翰逊向国会提出的“国情咨文”又说什么“我们正处在一切国家历史上的经济福利的最大高潮中”，什么“美国经济继续享受繁荣”。^② 垄断资产阶级的辯护士美国资产阶级经济学家也为美国统治集团帮腔，例如曾得肯尼迪寵视的麻省理工学院经济学教授萨缪尔逊附和说：“我认为美国经济，总的说来，是处在异常美好的状态中”。^③ 但事实是否如此呢？本文试图根据我们目前所看到的资料，对美国1964年经济的真相，作一初步的揭露。

劳动人民苦难的加深

儘管美国垄断资本集团及其策士们大肆宣扬美国经济的“高度繁荣”，对美国劳动人民说来，1964年仍然是贫困的一年。首先，从失业人数来看，据官方统计，完全失业人数全年平均仍在400万人以上，占民用劳动力的5%以上。但大家知道，美国官方的失业统计数字是不真实的。为了压低失业人数，美国官方在编制失业统计时，玩弄了种种欺骗性的手法，其中最突出的是，把长期找不到职业而暂时放弃寻找工作者，不列入失业范围之内。美国总统经济顾问委员会主席海勒尔于去年六月间供认“当就业机会变得较好时，我们认为将有大约100万人重新回到劳动力中来”^④，而美国参议院“就业和人力小组委员会”估计如加上因长期找不到职业而暂时放弃寻找工作的人数，则全部失业率将增加2%^⑤，也就是说，这类应列入而未列入失业统计的人数约达148万人，而不是如海勒尔所估计的100万人。此外，美国失业统计中还不包括名义上保有业职，但实际上已不上班，也不领取工资的人，以及每年只干活几个月的季节性农业流动工人。还有因找不到正常工作而做一些小买卖或小手艺、在街头流浪、与乞讨相差无几的人则被列为“自立谋生”的人，而不算作失业者。如果把所有排斥在失业统计之外而实际上也是失业者的人都包括在内，1964年美国失业率据估计在10%以上，或接近800万人。不仅如此，还有“半失业”者，据统计，1964年1—4月，每周工作1—14小时

① 《美国新聞和世界报道》，1964年11月2日。

② 1965年1月7日《人民日报》。

③ 《美国新聞和世界报道》1964年12月14日。

④ 《美国新聞和世界报道》1964年6月29日。

⑤ 《經濟札記》1964年6月，第3頁。

的,有410万人,他们的处境与完全失业者相差无几^①,而每周工作15—34小时的,约有900多万人^②。如加上这些半失业者,则共形成了2,100万人的失业和半失业者的庞大队伍,他们在1964年继续在饥饿线上挣扎并在精神上受到无限的折磨。这里必须指出的是,近年来美国青年失业现象,特别严重。约翰逊于1964年12月初也供认:“总的说来,我们的失业率是5%……但不满二十岁的青年的失业率几乎高出2倍——达到14.5%,而在我们的劳动力中不满二十岁的非白人(主要指黑人——作者)的失业率达到几乎难以置信的30%”。^③在五十年代上半期,青年失业率比全国失业率高一倍多一些,其中白人青年和黑人青年的失业率相差不远。到了1963年,白人青年失业率增至14%,黑人青年失业率增至25.4%,而1964年这个比率又有了增加,两者的差距也更为扩大。由此可见近年来,美国失业的重担已越来越沉重地落到青年、特别是黑人青年的身上了。显然,对于美国人数众多的失业大军、特别是青年失业大军而言,说1964年是一个“繁荣年”,那是无上的讽刺。

在美国,不仅失业现象依然严重,而且许多名义上在业的劳动人民,收入十分微薄,不足以维持本人和家庭的最低限度的生活。去年,约翰逊在“人力咨文”中供认美国有3,600万人处在赤贫状态^④。但据前总统经济顾问凯塞林早些时候的估计,美国贫困人口有7,700万人,约占全国人口的五分之二。可见约翰逊供认的数字是大大缩小了的。

正由于美国广大人民处境恶劣,大量青年失业,身心受到种种的折磨。所以,这一年来,一方面美国被压迫的劳动群众展开如火如荼的反抗斗争,另一方面也有不少找不到出路的青年被迫自杀。据去年统计,最近十年来美国15—19岁青年的自杀率比前十年提高了50%,而20—24岁青年的自杀率则提高了25%。还有美国的“犯罪率”,本来是很高的,近年来更是上升。这是美国资本主义社会腐朽性的一个重要表现,但在一定程度内也与人民生活的恶化,特别是青年生活的恶化,有密切联系的。据联邦调查局材料,1963年的“犯罪率”比1962年增加10%,而1964年1—9月,“犯罪率”又增加了13%,其中郊区“犯罪率”增加20%,城市增加12%,而农村增加8%^⑤。试问:如果美国人民真是大家安居乐业,象美国官方所宣扬的那样,享受着“高度的繁荣”,为什么自杀率和犯罪率还继续显著地增长呢?

垄断资本势力的膨胀

在加强剥削劳动人民的基础上,美国垄断资本在1964年诚然获得了片面的所谓“繁荣”。首先,从工业生产方面看,美国联邦准备局所编制的工业生产指数从1963年12月的127(1957—

① 孟用潜:《美国发生一次新的经济危机的条件正在成熟》,《世界知识》1965年第2期。

② 1965年1月7日《人民日报》。

③ 1964年12月2日约翰逊在华盛顿工商业顾问委员会上的演说,转引自《美国新闻和世界报道》1964年12月14日。

④ 转引自孟用潜:《内外交困的约翰逊政府和世界人民反对美帝国主义的斗争》,《国际问题研究》1965年第1期。

⑤ 《美国新闻和世界报道》1964年12月14日。

1959年=100)增至1964年12月的137, 计增长7.8%。^①这个指数带有显著的偏高倾向^②, 故工业生产的实际增长率要比这个百分率小得多。美国垄断资本的代言人吹嘘美国从1960—1961年经济危机后, 从1961年2月算起, 工业生产已经历了差不多四年的上升时期, 似乎这是在美国资本主义工业周期史上的较长的上升阶段。实际上, 在这四年期间, 官方的工业生产指数, 除了从1961年2月至12月从上次危机的最低点出发, 表现了逐步的回升外, 从1962年7月至1963年2月几乎有八个月盘旋于119到120之间, 而从1963年7月至11月, 又有五个月盘旋于126.5至126.7之间。^③可见所谓四年不断的上升实际上包含了1962和1963两年中出现的两次停滞, 根本不是什么连续的增长。

其实, 在1964年显著增长的, 倒不是生产, 而是资本家的利润。据官方偏低的统计, 去年纳税后的公司利润共计320亿美元, 较1963年的267亿美元增加了19.9%, 较1962年的250亿美元增加了28%^④, 而最近三年的公司利润额每年都突破了过去纪录^⑤。利润的增长意味着资本家对工人剥削的加强。试以美国经济中主要生产部门, 加工工业为例, 从1963年9月至1964年9月, 加工工业的生产增加了6.7%, 而加工工业中“生产”工人的工资总额仅增加了6.1%。我们没有看到加工工业的利润数字。但全国的纳税前公司利润从1963年第3季度至1964年第3季度增加了13%, 而纳税后公司利润则增加了19.8%^⑥。这两个数字大体上可以反映加工工业中的利润增长率, 所以很明显, 利润的增长率大大地超过了工资总额的增长率。由此可以推断一年来, 美国工业中对工人的剥削率, 也就是剩余价值率大大地提高了^⑦。

随着利润的增加, 各公司分配给股东的红利也增加了。据公开的材料, 1964年1—8月间, 各公司分配给股东的红利现款达到99亿美元, 比1963年同期增加了9%。又据报道, 去年11月间有244家公司提高了红利率, 而在1963年11月间, 只有184家公司提高红利率; 在同月, 分配额外红利现款的公司有331家, 而在1963年11月, 则只有311家^⑧。

1964年之所以在美国暂时没有出现生产停滞或甚至下降的现象, 美国的一些资产阶级经济学家公然“归功”于1962年实行的扩大加速折旧法和1964年实行的减税法, 因为这两个税法对私人资本的积累都起了一定的促进作用。据估计, 由于实行了扩大加速折旧法, 美国公司的设备约有70—80%可享受加速折旧的待遇, 从而在1964年可少缴所得税25亿美元^⑨。折

① 季节调整过的月度数字。1963年12月数字, 见《联邦准备公报》1964年2月号; 1964年12月数字, 见《苏联商情公报》1965年1月23日。

② 见本刊本期所载朱景堯同志的《美国联邦准备工业生产指数批判》一文。

③ 《基本经济统计手册》1964年11月号。

④ 1964年全年数字, 见1965年1月28日美国总统的“经济咨文”, 其余数字见《联邦准备公报》1964年12月号。

⑤ 由于资本家采用各种手段, 隐瞒利润, 美国政府发表的公司利润数字是极不可信的。在五十年代, 有人估计, 美国企业所隐瞒的利润至少相当于所公布的“纳税后公司利润”额的65% (见崔尔林, 彼得洛夫等著: 《资产阶级统计如何掩盖真相》, 财经出版社1955年版, 第32页。但我们在这里只是以历年来数字作比较, 所以, 还是可以看出一些发展的趋向的。

⑥ 《联邦准备公报》1964年12月号。

⑦ 公司利润额一般要小于剩余价值, 但利润额的历年变动大体上也反映剩余价值的变动。

⑧ 《美国新闻和世界报道》1964年12月14日。

⑨ 《商情近况概览》1964年3月号。

旧基金既然增加,以更新固定资本为名的投资当然也随着有所增长。至于1964年的减税法,儘管美国官方大肆宣传这个税法对增加个人收入、提高人民消费能力所起的作用,但实际上,即使据官方的估计,“中、下级收入阶层”的居民按照这个税法所减缴的税款仅相当于他们收入的2.5%到3.5%,而“高级收入阶层”在2—5万美元之间的,所减缴的税款约相当于他们收入的4.5%,在5万美元以上的,所减缴的税款约达他们收入的7%。所谓“中下级收入阶层”大部分包括劳动人民和小资产阶级,而“高级收入阶层”主要是资本家及其代理人。“高级收入阶层”的收入既大,他们所减缴的税款大部分当然不是用来增加个人消费,而是用来进行各种投资,追逐更多的利润的。不仅如此,1964年的减税法还包括削减公司所得税。据官方估计,减缴的公司所得税在1964年约达15亿美元^①。因此,实行减税法的结果,也促进了私人资本的积累。从另一方面看,随着资本家减缴租税,美国政府并没有相应地缩减预算支出,相反地,美国联邦预算支出近年来连年创造战后的纪录,1962/63年度支出总数为926亿美元,较上年度增加48亿美元,而1963/64和1964/65年度更分别增至977和973亿美元。预算赤字也增加了,1961/62和1962/63年度分别达64亿和63亿美元,而1963/64年度为83亿美元^②。因之,资本家减缴租税的结果,使美国广大人民不仅要相对地负担较大的租税份额,而且还要进一步承受财政赤字所造成的通货膨胀损失。此外,加速折旧,通过人为地提高成本,还会提高产品售价,从而又加重了消费者的负担。因之,上述两个税法鲜明地说明了美国垄断资本近年已越来越多地利用自己控制的国家政权,通过财政措施来加紧掠夺广大人民的财富,借以扩大自己的利润,加速自己的资本积累。但垄断资本对广大人民掠夺的加强也必然会加剧资本主义所固有的矛盾。所以,美国资产阶级经济学家对这两个税法所产生的效果未免高兴得太早了一些,清算的日子很快地就会到来的。这一点我们在下节就可以看到。

随着利润的增长和资本积累的加强,资本积聚和集中也有了进一步的发展。在美国主要经济部门加工工业中,在战前1939年,拥有资产1,000万美元以上的公司占公司总数的0.9%,而占有公司资产总额的61.6%。战后1947年,拥有资产1,000万美元以上的公司占公司总数的1.2%,而占有公司资产总额的65.6%。到了1963年,相应的百分率分别为1.15%和82%^③。可见,大公司资产所占的比重已越来越扩大了。这种资本积聚和集中的趋向,到1964年继续有所发展。据美国司法部的资料,从去年年初到11月初,共登记了1,364次公司合并,比1963年同期增加了50%。华尔街杂志指出:“(合并)激增的原因是众多的,但经济学家说,最重要的原因是公司保险柜中创记录的资金,这些资金是由优厚的赚钱额和巨额的折旧提存所造成的。”^④ 联邦贸易委员会的一个经济学家缪勒尔也说:目前“历史性的合并运动在其持续的时间上、所合并的商号家数上、和资产总值上,可能都显著地超过了以前历次的合并运动。而且目前的运动虽已进入了第十五个年头,但它显然还没有走完它的路程。

① 《商情近况概览》1964年3月号。这两个数字是在1964年春季估计的,看来是偏低的。

② 《经济指标》1964年10月号。

③ 《经济札记》1964年7月号。

④ 转引自《经济札记》1964年12月号。

相反地，各种经济条件的汇合影响可能会把它推进到更高的水平上去”^①。在这里必须指出，儘管合併运动的增长表明大公司吞併中小公司过程的加强，但这并不意味着垄断正在逐步消灭竞争。事实上，在美国，新创立的中小规模公司继续不断地出现，而大公司间的竞争也仍然是十分剧烈的。除了争夺市场斗争外，掌握大公司的各垄断资本集团在华盛顿的政治交易所，也仍然常常因分赃不均而闹得不可开交。

综上所述，可见在1964年一年中，垄断资本集团确是发了不少的财，并且通过合併等形式相对地扩大了它们的经济势力。我们现在要问：这种“好光景”到底能维持多久呢？就是在号称“繁荣”的岁月里，垄断资本真的过着平安无事的日子吗？为了回答这个问题，让我们作进一步的考察。

周期性经济危机条件的逐渐成熟

资本主义经济周期的发展是受资本主义基本矛盾制约的。因此，在周期中，高涨阶段每次总是孕育着危机的条件。这些条件的成熟必然导致危机的爆发。所以，在周期中，高涨总是危机的前夜。美国最近几年来的经济情况决不能超越这个规律性。去年一年的情况正表明美国的一次新的周期性经济危机已在逐渐成熟中。这可以从资本主义基本矛盾的具体表现，即生产和市场的矛盾的进一步发展中看到明显的迹象。

首先，从生产能力的增长来看，近年来，随着公司利润的大量增长，固定资产投资大大增加了。以1961年与1964年相比，纳税后的公司利润从219亿美元增至320亿美元，计增加46.1%；固定资产投资（即厂房、设备的投资）从343.7亿美元增至442.1亿美元，计增加28.6%。在上两次的周期中，固定资产投资在1954—1957年间平均每年达318.9亿美元，而在1958—1960年间平均每年达329.2亿美元，后者比前者增加了3.2%。在最近的1961—1964年间，固定资产投资平均每年达387.8亿美元，比1958—1960年间增加了17.8%^②。可见最近四年来固定资产投资额的增长率已大大地超过了上次周期中的增长率。固定资本的巨额增长不能不使美国长期以来存在的设备能力过剩问题变得更为严重。去年初，美国国会的联合经济委员会曾承认在加工工业中有13%的生产能力被闲置起来^③，而到了去年第3季度，仍有12%没有开工^④。这两个数字是被官方大大缩小了的，但从这里也可看到即使在所谓“繁荣”阶段，设备能力过剩的百分率还是相当高的。

其次，从市场容量的变动看，据官方所编的国民生产统计，1964年第3季度的全国工薪和其他“劳动”收入，再加上养老金、失业保险金等收入，共计3,865亿美元，较1963年第3季度增加225亿美元，也就是6.2%，而在同期内全国物质生产却增加了235亿美元，也就是8.1%^⑤。由于资产阶级经济统计中模糊剥削收入和劳动人民工资收入的界线，上述的数

① 《经济札记》1964年7月号。

② 据《经济指标》1964年10月号的数字计算得出的。

③ 《经济札记》1964年4月号。

④ 《联邦准备公报》1964年12月号，第1518页。

⑤ 《商情近况概览》1964年11月号，第31页。

字包含着许多杂乱的内容和虚假的成分,但以两个时期对比,在一定程度上也反映出市场容量相对后落于生产的情况。

本来,广大人民的购买力落后于生产,在美国已老早成为尖锐的问题。为了避免商品的大量积压和增加利润,美国垄断资本广泛地求助于扩大消费者信贷。去年,美国消费者信贷继续增长。从1963年底到1964年10月底,消费者信贷的结存额从699亿美元增至739亿美元,计增加40亿美元,比1962和1963两年的同期的增加额分别多出11亿和0.7亿美元^①。由于消费者信贷和各种抵押借款的不断增长,全国私人债务到去年年底已达3,780亿美元^②,较1963年底的3,507.9亿美元^③增加了272.1亿美元。而据估计,1964年第4季度的国民生产毛值,经过季节调整后,比1963年第4季度,按年率计算,增加不过350亿美元^④。这就是说,去年美国私人债务的增加额几乎相当于国民生产毛值增加额的78%。目前,美国有70%的家庭负有这种私人债务,还本付息的负担一般占纳税后收入的21%^⑤。美国消费者信贷实际上是变相的高利贷。消费者用分期付款的办法赊购商品,实际上要负担隐藏在货价中的高额利息。据去年美国的一个私人团体调查,消费者信贷所收取的利息,折成年利,实际上要达到14.4%到45%^⑥。在这样的重利盘剥下,美国人民一旦陷入消费者信贷的罗网后,寅吃卯粮,越陷越深,许多人甚至最后被迫宣布破产。因此,从长期看,消费者信贷的结果是缩小人民的购买力,而不是扩大人民的购买力,而美国垄断资本依靠消费者信贷办法来人为地扩大销售市场,不过饮鸩止渴,暂时推迟不可避免的清算日子的到来罢了。

在房屋方面,尽管在各城市,为数众多的劳动人民住在拥挤不堪和破烂污秽的贫民窟中,甚至还有不少的劳动人民没有房子住而流浪街头,但高楼大厦以及现代化的公寓房子因租不出去而空闲的,却越来越多。不久前,印第阿波里斯的一个银行家说:“许多城市的地产业是一片混乱。在建筑业中的人们正在继续盖起越来越多的房子而使问题复杂化。我们在印第阿波里斯有许多公寓将年复一年地租不出去”。其他各州如俄克拉荷马、得克萨斯、肯塔基、威斯康辛、坦纳西、明尼苏达等也有类似的报导^⑦。由此可见,生产和市场的矛盾不仅在工业中表现得十分尖锐,而且在建筑业中更是如此。

正是由于市场容量相对地越来越落后于生产能力的增长;生产过剩的现象到了1964年最后几个月已逐渐明显起来了。美国企业(制造厂家、批发商和另售商合计)积压的存货到1964年9月底已达1,071.6亿美元,较1963年底增加了20.4亿美元^⑧。加工工业中耐用品新订货额已从1964年7月的213亿美元下降至11月的194亿美元^⑨,比同年1月还低。加工工业中

① 《联邦准备公报》1964年12月号;1963年1月号

② 孟用潜:《美国发生一新的经济危机的条件正在成熟》《世界知识》1965年2期。

③ 据《联邦准备公报》数字计算。

④ 1964年度第4季度数字,据《美国新闻和世界报道》1965年1月4日;1963年度第3季度数字,据《商情近况概览》1964年10月号。

⑤ 孟用潜:《美国发生一新的经济危机的条件正在成熟》,《世界知识》1965年2期。

⑥ 《美国新闻和世界报道》1964年12月7日。

⑦ 《美国新闻和世界报道》1964年12月14日。

⑧ 《基本经济统计手册》1964年11月号。

⑨ 转引自霍华德·尼科耳森:《对经济前景的估计:衰退、稳定、还是上升?》,《华尔街杂志》1965年1月9日。

耐用品生产是美国经济中最活跃的部门，它最敏锐地反映市场的变化。所以，加工工业中耐用品新订货额的下降预示着工业生产的增长已接近了限度。此外，从1964年年初起，建筑合同额已较1963年第4季度有下降之势，而到了下半年，这种下降趋势，更为加强。如以1957—59年为100，建筑合同额指数已从1963年12月的148下降至1964年10月的136。^①从这些初步的指标，已可看出美国这次周期中的生产畸形增长已快到山穷水尽的时候了。

农业危机的加深和美元地位的恶化

如果说1964年，美国不稳定的经济正处在一次新的周期性经济危机的前夜的话，那么，作为美国经济中长期痼疾的农业危机和美元危机仍然在1964年处于严重的状态。

我们知道，第二次世界大战结束后，从1947年起美国农业就陷入了长期性的生产过剩危机之中。对美国农业来说，1964年并没有带来任何的改善。据估计，去年美国农场主的净收入约达126亿美元，比1963年的130亿美元减少了4亿美元，比1962年的132亿美元减少了6亿美元^②。显然，农场主净收入的减少不是由于农业产量的下降而是由于农产品价格的跌落。据估计，去年农作物收成不好，比1963年下降了3%，但牲畜产品的生产则比1963年增长了3%。在美国，牲畜产品在农业生产中的比重超过农作物所占的比重，故去年美国农业生产，总的说来，并没有下降。但农产品价格却继续跌落。儘管美国政府为了农业中大资本家和经营农产品的垄断资本家的利益，继续拨出巨款实行“价格支持”和缩减播种面积的措施，但农场主出售农产品所得的价格，如以1910—1914年为100，1963年全年平均为243，同年10月为242，而到1964年10月则下降至236，其中农作物价格从1963年全年平均的237和同年10月的235，下降至1964年10月的232^③。从另一方面看，儘管美国去年农作物收成不好，美国主要农作物的积存量较前年却有增加。玉米的积存量在1963年9月底为13.5亿蒲式耳，而到了1964年9月底已增至15.1亿蒲式耳^④。棉花的积存量在1963年9月底为243万包，而1964年9月底已增至259.7万包^⑤。仅小麦的积存量较前年有所减少，从1963年9月底的19.4亿蒲式耳减至1964年9月的18.06亿蒲式耳，但这是由去年上半年美国加紧对外抛售剩余农产品，其中包括向苏联和东欧某些其他社会主义国家销售大量小麦的特殊情况所造成的^⑥，并非由于美国国内的小麦产销关系有所变化。农产品价格的继续跌落和积存量的继续增加都表明美国长期性农业生产过剩情况非但没有丝毫改善，而且更是恶化了。必须指出，儘管美国仍有大量农产品积压起来，但同时却有许多人饿着肚子。也正因为许多人饿着肚子，买不起农产品，农产品才大量积压起来。约翰逊在去年的“农业咨文”中供认：“有600万贫困的美国

① 《联邦准备公报》1964年12月号。

② 《苏联商情公报》1965年1月7日。

③ 《基本经济统计手册》1964年11月号。

④ 本年的玉米收获量要至10月才上报，故这里所引用的数字，是上年收获的结果，见《商情近况概览》1964年11月号。

⑤ 《商情近况概览》1964年11月号。

⑥ 在1964年1—4月间，美国向苏联和东欧某些其他社会主义国家共出售小麦6,200万蒲式耳，见《商情近况概览》1964年5月号，第3页。

人接受分配剩余农产品”^①。实际上，美国政府对“贫困的美国人”分配剩余农产品，是对美国人民的一种欺骗手段，同时，又是对美国劳动者的一种侮辱。美国政府所“分配”的剩余农产品，常常是一些次品，甚至还有已霉烂的，在数量上也远远不够满足个人的需要。所以，美国目前一方面有大量的农产品剩余，另一方面有许多人买不起粮食，生活无着，而政府的所谓“救济”仍然不能使人吃饱肚子。这一幅荒谬的图景是对美国万恶的资本主义制度的一个有力的控诉。

除了农业危机外，美元地位的恶化是美国经济中多年不治之症。从国内方面看，导致美元地位恶化的主要原因是美国长期的通货膨胀。我们知道，战后历年来，美国的国家财政经常处于入不敷出的窘境。这是由庞大的军费开支和实行劫贫济富的税收政策所造成的。最近两个财政年度的联邦预算赤字是十分巨大的：1963/64年度达83亿美元，而1964/65年度估计将达63亿美元^②。长期以来，美国国家财政的赤字主要是靠发行公债来弥补的。联邦政府的公债总额到1964年10月底已达3,165亿美元^③，较1963年底又增加了44亿美元。除了公债增加引起通货膨胀外，消费者信贷和私人抵押借款的增加也起了膨胀信用的作用。在战后长期的通货膨胀下，美元的国内购买力从1934年（即美元贬值至每盎司黄金合35美元的那一年）算起，到1964年9月，即使以官方压低了的消费品价格指数计算，已下降了57%；如从第二次世界大战结束的那一年，即1945年算起，也下降了43%。如果考虑到美国官方的物价指数是严重地偏低的，那么，美元购买力的下降当远不止此数。美元购买力的下降不能不动摇美元在资本主义世界市场上的地位，并使美国政府维持美元合黄金的官定比价越来越感到困难，而近年来美国国际收支不平衡的加剧又使美元地位更为恶化。

促使美国国际收支不平衡加剧的，除了美元本身的对外信用动摇外，还有两个基本因素：一是美国商品输出在资本主义世界上地位的相对下降。美国商品出口总值占资本主义世界出口总值的比重从1947年的32.4%下降至1963年的17.1%^④。二是美国垄断资本对外侵略和扩张所引起的庞大的对外开支。这主要包括对外“援助”、对外军事开支和私人资本输出等项目。从1958年起，美国国际收支就连年出现巨额的逆差。去年上半年美国国际收支逆差曾稍见减少，于是美国统治集团沾沾自喜，似乎觉得美国政府所实施的一些扩张出口贸易、“节省外汇开支”办法已奏功效。其实，那时逆差之所以减少主要是由一些特殊原因所造成的，如上述的美国对苏联和东欧某些其他社会主义国家的粮食输出，美国私人国外投资剥削所得大量汇回国内等等^⑤，而不是由于美国国际收支情况有什么根本性的好转。就以国际收支中一个重要项目出口贸易来说，去年美国加紧商品出口的结果使出口总值在绝对额上有所增加，但据1964年上半年的统计，美国出口总值在世界出口贸易总值中所占的比重与1963年

① 转引自李琮：《当前美国的农业危机》，《新建设》1964年10—11期。

② 美国总统1965/66年度预算咨文，转引自1965年1月28日《人民日报》。

③ 《基本经济统计手册》1964年11月号。

④ 大成：《有关帝国主义国家经济发展不平衡的一些新资料》，《国际问题研究》1964年第4期。

⑤ 美国垄断资本预见到美国政府将削减公司所得税，故前年将大量国外利润隐藏在国外，暂不汇回，到了去年2月减税法通过后，便大量汇回来了。

全年几乎相等，并没有增加^①。可见美国在对外贸易方面恶化的地位在去年没有得到任何改善。至于美帝国主义的对外侵略和扩张活动，去年还变本加厉。所以，到了去年第4季度，国际收支逆差又有了猛烈的增长，达到年率60亿美元，使1964年全年的逆差达到30亿美元^②，较1963年的逆差26.4亿美元^③，增加了3.6亿美元。

由于国际收支的进一步恶化，美国黄金继续大量外流。去年11月底黄金储备额下降至155亿美元，而到今年2月中，更进一步下降至149.4亿美元，较1963年底的156亿美元减少6.6亿美元^④，较战后最高年份的245.6亿美元^⑤则减少达96.2亿美元之巨。按照美国法律规定，联邦准备银行所发行的货币和所吸收的存款需有25%的黄金准备。故在上述的149.4亿美元中，尚须扣去136亿美元作为国内的法定黄金准备，剩下的，只有13.4亿美元的“自由”黄金可供兑换，而美国所结欠的对外短期债务可以随时要求兑换黄金的，到今年年初，约达161亿美元^⑥，也就是12倍于美国政府所持有的“自由”黄金储备额。美国政府现在正在通过立法程序修改关于25%黄金储备的规定，但照美国政府建议修改后，“自由”黄金储备额不过增加50亿美元左右，仍然不足以对付以美元兑换黄金的压力。为了应付外国债主用美元兑换其他货币的要求，美国在1964年还不得不向国际货币基金借入了相当于5.25亿美元的外国货币^⑦。这是国际货币基金成立以来美国初次向基金借钱。它标志着美国在资本主义国际金融市场上称王称霸的时代结束了。同时，它又表明美帝国主义也开始要靠借外债度日了。这与我国去年基本上还清外债一事，形成多么强烈的对照。

美国在资本主义国际金融市场上地位的削弱已引起其他资本主义国家对美元的霸主地位发动越来越猛烈的进攻。从1963年11月到1964年9月，资本主义世界十国专家委员会在巴黎开会讨论资本主义世界货币改革问题时，法国便企图建立“十国指导部”来代替受美帝国主义控制的国际货币基金。1964年9月，国际货币基金和世界银行在东京举行年会时，法国和美国在改变国际货币制度和增加国际货币基金份额两个问题上展开了一场激烈的争吵。法国还采取实际行动，向美国进攻，其具体做法是不断以自己结存的美元外汇向美国国库兑换黄金，从而使美国黄金储备大量减少，美元信用进一步受到打击。^⑧

美国国际收支的困难和美元地位的恶化不仅暴露了美帝国主义在对外侵略和扩张中的外

① 联合国《统计月报》1964年12月号，第Ⅹ页。

② 1965年2月美国总统关于国际收支情况的特别咨文，转引自1965年2月15日《人民日报》。

③ 《经济指标》1964年10月号。

④ 1965年2月15日《人民日报》。

⑤ 据《联邦准备公报》的数字。

⑥ 1965年1月29日《人民日报》。据《联邦准备公报》美国对外所欠的短期债务总额到1964年8月底达272.4亿美元（1963年底为259.4亿美元），但其中一部分是不能随时要求兑换黄金的。

⑦ 《苏联商情公报》，1965年1月21日。

⑧ 1965年1月7日，法兰西银行正式宣布法国将在数天内向美国国库以1.5亿美元换取黄金，并说以后每月如有美元外汇结存，还将继续兑换黄金。接着，法国财政部宣布此后法国公布黄金外汇账将以法郎为单位，不再以美元计算。2月4日，戴高乐在记者招待会上明确提出恢复国际金本位制的主张。2月12日法国财政部正式宣布法国已退出使美元居垄断地位的金汇兑本位制。这一系列的措施表明法国对美元的进攻，已到达白刃战的阶段了。

强中干、力不从心的纸老虎本相，而且还进一步加剧了美国国内经济中所存在的矛盾。这可以从美国国内货币和信用市场情况中得到说明。为了便利垄断资本集团的资本积累、帮助它们获取高额利润，美国联邦准备系统在第二次世界大战后长期以来采取低利率的信用扩张政策。但从1959年以后，在国际收支逆差扩大的压力下，联邦准备银行贴现率不得不从1.5—2.5%提高到3—4%，1960年9月被规定为3%，而从1963年7月起，又提高到3.5%^①。1964年11月，英国由于国际收支恶化、英镑地位危殆，将英格兰银行贴现率从5%提高到7%。那时，美国本身的国际收支情况也不妙，同时又受到英国金融市场的压力，于是也不得不将联邦储备银行的贴现率从3.5%提高到4%。贴现率的提高对资本主义货币信用市场起着一定的紧缩作用，从而阻挠了资本主义工商业的进一步扩张。所以，洛山磯的一个证券行头子说：“在联邦准备银行修改贴现率之前，我对1965年保持高涨是相当乐观的。现在我可不肯定了”^②。可见美国统治集团为了应付国际收支困难，“保卫”美元地位，所采取的对策阻碍国内信用的扩张，从而影响垄断资本的投资活动。

由此可见在农业方面以及货币和信用方面，1964年情况的发展，对美国统治阶级说来，是十分不妙的，而这两方面情况的恶化又势必影响美国整个国民经济，并使周期性经济危机的条件更快地成熟，以致危机爆发后，还将加剧危机的尖锐程度。

经济军事化的穷途末路

我们现在再来看看，美国统治集团在国内经济的重重矛盾中是否还能从经济军事化中找到一条出路。

大家知道，从第二次世界大战期开始，一直到战后整个时期，美帝国主义经济是高度军事化的经济。战后历年来美国经济的有限的、不稳定的增长在很大程度上是和大量的军事生产有不可分割的联系的。近几年来，美国反动统治集团又把军费开支推到新的高峰。在1961/62年到1964/65年的四个财政年度中，平均每年的直接军费开支^③（加上“空间研究和技术”经费）计达566亿美元，超过侵朝战争期间的最高年份约达12.2%^④。在军费开支中，国防部的军事采购费从1960/61年度的130.9亿美元增至1963/64年的163.5亿美元^⑤，计增加

① 《联邦准备公报》1964年12月。

② 《美国新闻和世界报道》1964年12月4日。

③ “直接军费开支”不包括退伍军人年金，国债利息，非军事的对外“援助”等。

④ 这里所依据的数字都是所谓“行政预算”数字，与所谓“现金开支”数字和“国民收入和国民生产费”上的数字稍有出入。1961/62—1963/64年数字据《美国统计摘要》1963年；1964/65年数字据《国际金融新闻概览》1964年2月7日。又1962/63—1964/65年度数字都是估计数字。

⑤ 1960/61年数字，据威登堡姆：《美国的军需市场》1963年，第45—46页；1963/64年数字，据《美国统计摘要》1963年，第256页。1963/64年数字是估计数字。

24.9%，而美国工业生产从1961年6月到1964年6月仅增长了18.5%^①。可见最近四年来，在美国工业生产的增长中，军事生产仍然占着重要的地位。

但是为了在总统选举中迷惑一部分美国人民，并为了对外继续玩弄“一手抓橄榄枝、一手抓箭”的反革命两手策略，从去年春季起，约翰逊政府及其策士们曾散布所谓美国军费逐年增长的趋势已近尾声之说，同时，美国国防部又装模做样作出要节省军费开支、力求节约的姿态。美国国内和国外的帝国主义代理人及其追随者于是纷纷附和，说成似乎美国军费开支真的就要停止增长了，经济军事化似乎已不再加强了。事实完全揭破了这种谎言和幻想。美国联邦政府的1963/64年度直接军费开支，据官方发表实际执行的数字为542亿美元^②，仍较1962/63年度增加14亿美元，较1961/62年度增加31亿美元。1964/65年预算中初步提出的直接军费开支为540亿美元，比1963/64年度表面上似乎减少2亿美元，但实际上，这是一种欺骗手法。我们知道，最近美国发展新武器的重点已部分地转移到“空间研究和技术”（特别是发展军事性的人造卫星）方面来了，而“空间研究和技术”的预算是不包括在“国防费用”即直接军费开支中的。近年来，“空间研究和技术”的经费有惊人的增加，在1961/62年还不过12.6亿美元，而1963/64年度已增至41.7亿美元^③，1964/65年预算则更列为50亿美元^④。如果把这笔经费列入直接军费开支中，那么，1964/65年度的预算数字为590亿美元，比1963/64年增加了6.3亿美元。可见即使从官方所发表的、含有很多虚假性的预算数字看来，军费开支并没有削减，仍然有所增长。其实，约翰逊在当选总统后，在今年年初的文告中也已自我拆穿了去年的谎言。他在致国会的“国防咨文”中杀气腾腾地叫嚷道：“我们将继续保持……必需的军事力量，而不管专断或预先确定的预算限制”；“只要我是总统，我就要花费一切必要的款项”用于军事方面^⑤。在今年的“预算咨文”中，这个反动头子更要求美国人民“继续作出牺牲”，以便使美国的侵略性军事力量“保持强大和灵活”^⑥。同时，为垄断资本服务的美国报刊也于去年总统选举揭晓后急忙指出军费的继续增长，“大有希望”。例如“联合工商业服务”于去年11月9日写道：“儘管麦克纳马拉部长强调对国防的节约，有迹象表明新的苏联政府、红色中国的原子进展、和越南的局势所造成的不确定状态将导致美国对国防需要的重新估计”^⑦。当然，这里所列举的造成所谓“不确定状态”的三个因素不过是扯谎后用来自圆其说的借口罢了。实际上，军备扩张是美帝国主义的不变政策，是由美帝国主义侵略本性决定的，根本不需要什么“重新估计”。

儘管美帝国主义将继续扩大军费开支，变本加厉地执行侵略政策和战争政策，但军事生产对美国经济已越来越不能起支持作用了。自从五十年代后半期起，美帝国主义的军事生产以发展核武器、导弹等所谓尖端武器为重点后，尖端武器所需要的雷达、电子器材、电子计算机、高级合金、特种燃料、精密仪表等生产部门得到较大的发展，而生产常规武器如坦克、

① 据《基本经济统计手册》。

② 据《经济指标》1964年10月号。

③ 《联邦准备公报》1964年10月号。

④ 《国际金融新闻概览》1964年2月7日。

⑤ 1965年1月20日《人民日报》

⑥ 1965年1月28日《人民日报》

⑦ 《经济札记》1964年12月号。

大礦、汽车等的工业部门则接受的军事订货已大为减少。最近两、三年来,由于亚非拉美民族民主革命运动蓬勃高涨,美帝国主义为了加强对各国人民革命运动的镇压,妄图乞灵于“特种战争”和“有限战争”,于是常规武器以及运输工具如船只、车辆等的生产又有了增加。但总的说来,发展尖端武器、如导弹、新型飞机等项目仍然占主要地位,而在发展尖端武器中,所谓“研究和发展”的开支所占的比重却越来越大。据估计,在新式武器系统的全部成本中,“研究和发展”开支在远程轰炸机方面约占20%,而在洲际导弹方面约占60%^①。同时,在发展尖端武器中所需用的普通原材料如钢、铁、铝等的数量则相对缩小,例如在军用飞机的制造中,由于近年来着重于改进飞机的性能而不着重于增加飞机的数量,军用飞机的骨架产量在1953年为13,800万磅,而到了1960年,下降至4,700万磅^②。再有,不论在“研究和发展”项目中,或是在实际生产尖端武器的过程中,所需科学技术人员的数量大大增加,而他们的工资又较高,故用于科技人员的报酬在全部开支中所占的比重显著地扩大而用于普通工人、特别是不熟练工人的工资所占的比重则显著地缩小。最后,由于“研究和发展”项目和尖端武器的实际生产都是具有高度的垄断性的,故利润也特别大。所以,从费用构成来看,在近年的军事采购总值中,随着新式武器系统的发展,利润和科技人员工资所占的比重扩大了,而普通工人工资和普通原材料消耗所占的比重则见缩小,其结果是军事采购对一般工业部门如钢铁、制铝等已不可能提供很大的市场,而在就业方面,“研究和发展”项目的扩大和尖端武器生产的标新立异,正如在国民经济中“自动化”生产的进展一样,只有在美国社会上不断产生新的“技术失业”问题,而不可能为一般劳动者提供较多的就业机会。由此可见正如美帝国主义在国外所进行的军事冒险和军事讹诈已到处碰壁、面临彻底失败的命运一样,美国统治集团在国内以增加军费开支作为支持国内经济增长的一服兴奋剂,也已不起什么作用了。而从另一方面看,军费开支的继续增长,其负担必然落到劳动人民的身上。因此,美国劳动人民的贫困化必将进一步加剧,而美国国内的生产和市场的矛盾以及阶级的对立也必将越来越尖锐化了。

國內階級斗争的蓬勃展开

如上所述,美国一小撮垄断资本集团由于加强对美国劳动人民的剥削和压迫,正在使自己与广大劳动人民之间的鸿沟越来越扩大。哪里有压迫,哪里就有斗争。因此,在去年一年中,美国国内广大人民的反抗斗争有了蓬勃的发展。这表现在下列几方面:

第一、自毛主席于1963年8月发表支持美国黑人反对美帝国主义种族歧视的正义斗争的声明后,处于被奴役、被压迫、和被歧视地位的美国黑人受到了很大的鼓舞。他们在去年一年中展开了更为激烈的反抗斗争。从2月到4月,在纽约、波士顿、芝加哥、克利夫兰等城市先后爆发了学生抗议、示威运动,反对学校中的种族隔离制度。在旧金山、阿特兰达、杰克逊城、伯明翰、圣奥古斯丁、坎顿、特斯卡罗萨、塔拉哈西、菲尼克斯、哈底斯堡、纳什维尔等城市,黑人不断进行“静坐”和游行示威,反对餐馆、商店等公共场所的种族隔

① 威登堡姆:《美国的军需市场》,1963年,第45页。

② 威登堡姆:《美国的军需市场》,1963年,第46页。

高，反对就业选举等方面的种族歧视，并直接反对种族主义分子。4月22日，纽约世界博览会开幕，正当约翰逊作开幕演说，大肆吹嘘美国的“自由平等”时，美国黑人群众在博览会门口组织大规模示威。7、8月间，纽约市、罗契斯特、泽西市、伊利莎伯、帕特逊、芝加哥郊区的底克斯莫尔、费城等也先后掀起黑人反抗暴行的斗争风暴。总的说来，去年黑人运动的发展表现了下列特点：第一、过去黑人运动的中心地带是在种族歧视猖獗的美国南部，而目前，则斗争浪潮已席卷美国北部和西部。第二、非暴力主义已日益不得人心。近年来美国统治集团力图利用黑人上层分子，兜售“非暴力主义”，借以软化黑人的斗争。但这些“非暴力主义”，“消极抵抗”等把戏已越来越不能欺骗黑人群众。许多黑人群众的示威运动是在不顾“非暴力主义”领导人的反对下进行的。第三、“静坐示威”，“祈禱示威”等斗争老方式已经不能满足黑人群众日益高涨的斗争需要。他们采取一些更为激烈的方式，从“擋路示威”、“拒付房租”等到向种族主义分子的房屋、汽车投掷燃烧弹等激烈手段。同时，对于警察的暴行，黑人群众也使用石子、瓶子等进行大规模的反击，也就是以暴力自卫来对付暴力镇压。第四、黑人团体中的一些“非暴力”组织，如“有色人种促进会”、“南方基督教领导人大会”、“种族平等大会”等已日益分化，出现了新的富于战斗性的黑人组织。去年春季，黑穆斯林运动的付领袖马尔科姆·爱克斯筹备组织“黑色民族主义者政党”。他同其他一些从“种族平等大会”和“学生非暴力协调委员会”组织脱离出来的激进分子联合成立了一个“行动委员会”，准备进一步领导黑人群众的斗争。一年来，马尔科姆·爱克斯所领导的黑人运动引起了美国统治阶级和种族主义分子的极大的恐惧。最近，他们不惜用最卑鄙的暗杀手段把马尔科姆·爱克斯刺死了。但一个马尔科姆·爱克斯倒下去，千百万个马尔科姆·爱克斯会站起来。美国黑人反抗斗争的火焰必将愈烧愈烈。

第二、美国罢工运动经历了1963年较为低落的一年后，到1964年也掀起新的高潮。1964年从1月至9月，据官方偏低的统计，全国罢工总数达135.3万人口，而1963年同期仅达122.9万人日^①。但1964年1至9月的统计还不能正确反映全年的情况，因为1964年中最大规模的罢工、即汽车工人的罢工是从9月26日开始的，到11月30日才结束，所以，这次罢工的大部分没有包括在1—9月的统计之内。在汽车工人罢工中，有三家最大的汽车公司、即通用汽车公司、福特汽车公司、和美洲汽车公司的四十万工人陆续参加，罢工日数从2天到6星期不等。如果把汽车工人的罢工考虑在内，1964年的罢工规模要大大地超过1963年。除了汽车工人罢工外，还有西岸的21,000名纸浆和造纸工人对48家造纸厂的罢工，这是从1934年造纸工会成立后，第一次罢工。在底特律，两家报馆的工人罢工了四个多月。大西洋和墨西哥湾沿岸的码头工人在去年10月初，也准备罢工，但美国当局利用了臭名昭著的塔夫脱·哈特莱法案，阻挠了罢工的实现^②。近年来的事实发展使美国工人群众越来越看清了盘据全国性各工会组织的反动的右翼工会领导集团的叛卖行为。前年在联合汽车工会的地方组织改选中，有三分之一的组织选出了所谓“叛逆者”（即对联合汽车工会全国性领导机构持反对态度的）担任领导职务。所以，在去年的汽车工人的罢工运动中，联合汽车工会的许多地方组织表现了

① 《基本经济统计手册》1964年11月号。

② 1965年1月8日纽约码头工人终于投票反对职工会所签订的新合同而于1月11日起举行罢工，使大西洋和墨西哥湾的对外航运停顿（《美国新闻和世界报道》，1965年1月25日）

独立的精神，他们不顾全国性的工会组织与僱主谈判的结果，独立地采取了更富于战斗性的行动。可见美国垄断资本通过豢养右翼工会官僚集团、腐蚀工人上层分子来控制工人运动的手法，已越来越行不通了。

第三、青年运动也在积极开展中，例如去年12月初加利福尼亚大学的学生为了争取言论自由在巴克莱校部举行集会活动，州当局竟派遣大批警察前往镇压，并逮捕了八百多名学生，于是校本部有12,000名学生于12月4日集会宣布罢课两天，得到了许多教师的支持和全国其他大学学生和教师的声援。这种情况也反映了美国国内阶级关系紧张的形势。

由此可见在去年一年中儘管垄断资本集团通过加强对国内外劳动人民的剥削，在一定限度内扩大了工业生产，窃取了更多的利润，但是在这个号称“繁荣”的年头，连他们自己也并不是真的过着太平无事的日子。他们不仅在国外到处挨打，碰得头破血流，而且在国内，在阶级斗争的熊熊烈火燃烧下，也无法高枕无忧。为了应付日益增长的国内人民的反抗斗争，美国统治集团正在变本加厉地施展反革命的两手：一方面制订了一些欺骗性的立法，如“减税法”、“民权法”等，并提出一些动听的口号如“建立伟大的社会”、“向贫穷开战”等，妄图借以愚弄和分化一部分人民；另一方面在政治上进一步走上全面的反动。针对美国黑人反抗斗争的蓬勃开展，约翰逊于9月26日宣布了四项计划，其主要内容就是由联邦政府和州、城市政府进一步勾结起来，加强对特务组织和地方警察进行镇压“暴乱”的“技术”训练，使反动军队也积极参加到对人民的血腥镇压的行动中去。此外，美国统治当局和种族主义分子勾结起来，还使用卑鄙手段来暗杀群众运动中的积极分子和领袖人物，例如去年6月间三个参加反对种族歧视运动的民权工作者在密西西比州在地方当局与种族主义分子勾结下被谋杀了；又如上面提到的马尔科姆·爱克斯的遇害更是突出的例子。

但是，美国反动统治集团的反革命两手是无法阻止历史车轮的前进的。去年一年的美国国内阶级斗争形势说明了美国广大的工人阶级和其他劳动人民正处于新的觉醒中，他们的斗争浪潮必将继续汹涌澎湃地向前发展。

1965年的日子将更不好过

综上所述，可见所谓1964年美国经济的“繁荣”不过是垄断资本集团暂时的多捞到一些利润罢了。对于约有2,100万名的失业者和半失业者而言，1964年仍然是苦难的一年。还有为数更多的劳动人民，虽然微幸没有失业，但继续受到残酷的剥削和压迫而在贫困线上挣扎，因而对他们说来，1964年也不是什么“繁荣”的一年。

即使从美国垄断资本集团看来，儘管他们的财富在去年又有了增加，但他们的日子却并不好过。在国际方面，美帝国主义对亚、非、拉美国家、特别是在越南的侵略活动受到了沉重的打击，美帝国主义与其他帝国主义国家、特别是法国的矛盾越来越尖锐化。在国内方面，阶级斗争的火焰也已烧得美国反动统治集团焦头烂额，穷于应付。1964年过去了。对美帝国主义者说来，1965年是否为他们带来新的希望呢？不、绝对不是。连约翰逊在今年初的“经济咨文”中也不得不承认美国政府“不能保证增长会长久保持下去”，而叫嚷要“对衰退进行斗争”^①。总统经济顾问委员会主席阿克莱鼓吹除非政府采取干预措施，“工商业将

^① 1965年1月29日《人民日报》。

不会有强有力的上升”^①。萨缪尔逊也在去年12月间预测在6至18个月以后需要美国政府对经济提供“更多的刺激”^②。可见上自总统下至在朝、在野的策士们都预感到一次新的经济危机的即将降临而为之惴惴不安。但无论他们所谓对“衰退”进行“斗争”也好，或所谓政府的“干预”或“刺激”也好，可以断言的是，任何新的国家垄断资本主义措施，正如过去所采取的一样，决不可能解决美国资本主义经济中所存在的矛盾，因而也决不可能挽救美帝国主义走向没落和灭亡的历史趋势。至于在对外方面，今年的国际形势对美帝国主义更为不利。尽管美国反动统治集团目前正在穷兇极恶地扩大侵略越南的战争，走上朝鲜式战争的道路，但这种垂死前的挣扎决不能挽救美帝国主义在越南以及整个印度支那的必败的命运。美帝国主义在世界其他各地的侵略活动也将受到越来越多的打击。同时，美国国内阶级斗争也将继续向前发展。因之，在内外交煎下，美帝国主义在1965年的日子是越来越不好过了。

毛主席教导我们说：“帝国主义的寿命不会很长了”^③，“敌人一天天烂下去，我们一天天好起来”^④。1964年的美国经济情况证实了毛主席的科学论断，而1965年的美国国内外情况的发展必将继续证实毛主席的这个科学论断。

1965年3月8日。

① 《经济札记》1964年12月号。

② 《美国新闻和世界报道》1964年12月14日。

③ 《1958年9月29日，毛主席向新华社记者发表的谈话》。《毛泽东同志论帝国主义和一切反动派都是纸老虎》，人民出版社1958年版，第31页。

④ 《中共第八届中央委员会第六次全体会议公报》，1958年12月18日《人民日报》。